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七十年前，
一颗民主的种子扎根在华夏大地的土壤里，
在党的光辉照耀下，
人民代表大会制度破土而出，
历经七十年的雨露阳光，
十四亿人民簇拥着根本政治制度，绽放芬芳。

人民是铜墙铁壁，人民是万里长城，
国家的一切权力属于人民。
豆选、鼓掌、举手、投票和电子表决，
一张张选票如星辰般洒落，
闪烁着人民的意愿，
一次次民主选举，

见证着民主法治建设的步履铿锵。

找到全社会意愿和要求的最大公约数，
是人民民主的真谛，
代表“家、站、室”架起与群众的“连心桥”，
一杯清茶聚起民情，一张长桌汇集民智，
为发展谋良策，为决策凝共识，
密切联系中托起群众“稳稳的幸福”。

人民的事情怎么办？
人民的事情人民办。
重大事项、重大项目，代表票决来确定。
民主决策，让国家一切权力属于人民，

把群众呼声变成满意掌声，
让人民行使国家权力，
看得见、摸得着、可实现。
民有所呼、我有所应，
从房前屋后的“身边事”，
到公共服务的“大民生”，
一个个“金点子”，
彰显着代表的热情和担当。
把民声民意带上来，将务实举措落下去，
让群众真切感受到，
全过程人民民主就在身边。

监督的利剑高悬，
审议报告、审查预算，事事敢于直言，
执法检查、询问质询，处处护佑“法之必行”，
公平正义的光芒照亮每个角落，
尽显人大监督的“铁腕气质”和“刚性本色”。
七十载的辉煌历程犹如一部史诗长卷，

在时间的画布上徐徐展开，
记录着我们的奋斗与成长。
在这片沃土上，
全过程人民民主的大树已枝繁叶茂，
人民代表大会制度之根深植于人民之中，
无畏风雨，稳固如磐，茁壮成长！

党的二十大报告，
为中国式现代化擘画宏伟蓝图，
坚持好、完善好、运行好人民代表大会制度，
保障人民当家作主，坚持人民至上，
为实现中华民族伟大复兴的中国梦，
筑牢坚实的民主基石，
汇聚磅礴的向上力量，
携手前进，续写属于中华民族的辉煌篇章！

（作者单位：东昌府区人大常委会）

礼赞人民代表大会制度
苏小慧 蒋倩

2023年底，我转岗到人大常委会机关，
转眼已过一年。夜深人静时在脑海中复盘，
忽觉这一年收获良多。

这一年，我深刻理解了人民代表大会制
度及其光辉历程。记得刚刚转岗到人大时，
桌上一本带有红色封皮的《临清市人民代表
大会志》吸引了我。展开来读，这里既有历
年人代会召开盛况，也有人大代表选举过
程；既有人大机关依法履职的生动实践，也
有践行为民初心的人大故事，人民代表大会
制度的丰富内涵在这一刻开始生动化、具象
化。自此，这本会志成了我工作的案头工具
书，它让我对最广泛最真实最管用的全过程
人民民主有了更深层次的理解。

这一年，我有幸见证了全过程人民民主
实践中心的顺利启用。临清作为一座拥有
厚重文化底蕴的城市，人大各项工作得到了
省市人大的关心关注。2023 年底，临清市
人大常委会选址谋划建设全过程人民民主
实践中心，更是得到省市人大及本级党委政
府的大力支持。临清市人大常委会谋定而
后动，班子成员多次召开论证会并组织现场
办公，文史资料组翻阅大量的档案资料还原
查证临清人大七十年的历史，综合协调组不
厌其烦地和第三方沟通展馆布展细节、逐字
逐句研读练习展馆讲解词，后勤保障组全力
保障场馆建设及启用中的一切事项，做到了
分工明确又重点突出，各司其职又团结协
作。这场战役的胜利，不仅让我明晰了人大
紧随党委谋大事、支持政府抓实事、为民服
务办好事、自身建设强本事的职责定位，也
让我深深地感受到人大机关处处释放出的
蓬勃朝气与实干担当的工作氛围。

这一年，我努力践行了正确、有效、依法
监督的使命与担当。在经历过执法检查、视
察调研、专题询问等一系列工作后，我真切
地感受到人大的工作并不清闲。要想成为
人大工作的行家里手，既要对职能部门的工
作情况了如指掌，又要对各项专业法律知识
熟稔于心，只有这样才能善于“找茬”、准确
捕捉部门履职不足之处，才能更好地履行监
督这一法定职责，督促政府部门更好履职尽
责。一年来，我到大大小小的企业实地调研

安全生产工作落实情况，深入医院、药店实
地调研职工普通门诊统筹、集采药品进基层
工作情况，到社会救助综合服务中心、街道
便民服务中心持续跟进社会帮扶成效，亲眼
见证在临清市人大常委会的正确、有效、依
法监督下，“一府一委两院”的工作得到改
善，为临清市经济社会高质量发展贡献了人
大力量。而我也从云里雾里的“人大新兵”
成长为激情履职的“中坚力量”，真切地见证
了人大工作者的职责、使命与担当。

这一年，我深切感受到深耕基层、服务
群众的为民初心与情怀。人大常委会一头
挑着党委政府的殷切嘱托，一头挑着人民群
众的深切厚望，需要我们脚踏实地深入基
层，用脚步丈量民心，认真倾听民意，着力解
决党委政府关注的、法律赋予权力的、民众
热烈期盼的热点难点问题，让群众享有更真
切的获得感、幸福感、安全感。2024年8月
份，我们到天颐养老服务中心调研养老机构
运行情况时，103 岁的老奶奶颤抖着双手，
一边招呼我喝水，一边感谢党和国家的好政
策，她说家里孩子工作忙，多亏市里建设这
样的养老机构，不仅护工照顾周到，还有优
惠政策，让她能够老有所养。她一直念叨着
让我们留下吃饭，让我感受到浓浓的民本情
怀。当我把养老机构建设运行工作建议反
馈给民政部门时，我的心里无比欣慰，因为
这一刻我们把“为民办实事”落在了实处细
处。

我在一年前临清市第十九届人大常委
会第十五次会议上被任命时的情景时常浮
现于眼前。那时的我，面对国徽举起右手，
立下为建设富强民主文明和谐美丽的社会
主义现代化强国努力奋斗的铮铮誓言。如
今的我，“为人民服务”的信念愈加清晰、步
履愈加坚定。我将继续怀揣为民初心，以更
加饱满的热情、务实的作风、创新的精神践
行全过程人民民主理念，为推动基层人大工
作与时俱进、创新发展贡献自己更大的智慧
和力量。

（作者系临清市人大常委会教科文卫工
委主任）

与人大结缘的这一年
孙亚萍

我与人大的故事

初识人大，是政治课本上“全国人民代表
大会和地方各级人民代表大会的性质和职
权”。年少的我，知道了“人民代表大会制度是
我国的根本政治制度”“人大代表是代表人民，
为人民发声”。

而走进人大，则是从庄重的宣誓开始。
2023年6月，我从市场监督管理局调入县人大
常委会办公室工作甫任新职，对自己要面对
的工作，我感到茫然与忐忑：茫然的是自己刚
刚告别熟悉的执法岗位，从心理到工作模式
都是一无所知；忐忑的是我不知道自己在新
岗位上将要做些什么，能不能把这些工作做
好。

一年半的时间倏然而过，在刚刚结束的常
委会上，我抬头凝望着头顶上庄严的国徽，有
片刻的恍惚。一年多的时间里，我和同事们多
次在这里为会议服务，置身在庄严的氛围里，
亲眼看到无数次常委会会议和主任会议在这
里召开，一项项决议在这里表决，我甚至还清
楚地记得自己第一次对着宪法宣誓时的激动
心情……这间会议室，见证了我在这里开启最
重要的人生转折，也记录了我从人大“小白”到

“熟手”的转变。
办公室工作繁杂又琐碎，除了要有极强的

责任心外，还要同时具备优秀的协调能力。我
第一次参与市人大会议东阿团的工作筹备，亲
身参与会议材料校对、材料分装、代表报到、整
理人大代表建议等一系列工作，让我感受到服
务大型会务之不易。亲身经历人大代表依法行
使职权的每一个过程后，我逐渐对人民代表大
会的性质、地位和作用有了更多更深的认识，也
意识到，我真正走进了人大，融入了人大。

进入人大，深入践行，才充分领悟人民代
表大会制度是我国的根本政治制度的内涵，我
在人大的工作实践中也进一步体会到，尽管岁
月更迭，不变的是国家根本政治制度的地位，
变化的是这项制度和工作在改革和创新中的
与时俱进和提质升级。走过70年峥嵘岁月，站
在新的起点上，人民代表大会制度将继续发挥
重要作用，引领全国人民齐心协力、共同奋斗、
砥砺前行。

追风赶月莫停留，平芜尽处是春山。作为
一名人大系统的青年同志，在未来的岁月里，我
将时刻提醒自己要以更加强烈的使命感和责任
感、更加笃定的信念、更加扎实的作风做好本职
工作，不断为人大工作添砖加瓦、贡献自己的青
春和力量，奋力谱写人大工作东阿篇章！

（作者单位：东阿县人大常委会办公室）

山花遇海树
不如就春风
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鲁豫毗邻地区包括聊城市、菏泽市全域
以及济宁市梁山县、泰安市东平县，河南省
开封市、商丘市、濮阳市全域以及新乡市长
垣市，面积4.54万平方公里。其中，我市与濮
阳市同属黄河流域生态保护和高质量发展、
中原城市群等重大国家战略叠加区，是山东
半岛城市群、中原城市群的连接枢纽，都面
临重大发展机遇。为此，两市在鲁豫毗邻地
区合作发展上着墨颇多。

莘县人大常委会立足地域特点，充分发
挥人大代表作用，在跨省协同上积极探索、
先行先试、精准发力，协力推动鲁豫毗邻地
区经济社会高质量发展。

地缘相近，更要人民相亲。莘县樱桃园
镇与范县城关镇，实际上已经形成了你中有
我、我中有你、密不可分的发展格局。为促
进省界周边区域和谐发展，莘县与范县、濮
阳县三县人大常委会签署鲁豫毗邻地区合作
发展框架协议，共同启动实施跨省人大代表
联络共建行动。三县各级人大代表跨区域沟
通、联合专题调研，解决了不少群众的跨省
办事难题，促进了社会和谐。如，就莘县人
大代表调研后提出的“群众就近去范县就
医，但医保报销不便”问题，莘县人大常委会
向县政府承办部门面对面交办，后经两地政
府和医保部门磋商，实现了两地居民跨户籍
缴费、由缴费地落实医保报销，大大方便了
两县群众。

这里产业相契，携手发展之势已起。濮
阳市石油、天然气、盐、煤等地下资源丰富，
是中原油田所在地；我市的绿色化工等产业
基础扎实，两市交界地区的莘县古云镇等地
已初步形成规模性化工产业集群，企业往来
密切、互有投资。按照《鲁豫毗邻地区合作
发展实施方案》，我省将与河南省强化产业
协调联动，争创鲁豫国家区域科技创新中
心，鼓励菏泽、聊城、濮阳等市化工、新材料
等产业联动发展，打造高端化工产业集群，
这大大鼓舞了古云镇的化工企业。河南浩森
生物材料有限公司的主要产品——糠醛，是
山东一诺生物质材料有限公司的主要生产原
料。在莘县人大常委会的撮合下，两家企业
的负责人结识并形成合作关系，逐渐形成了
功能协同互补的有机整体。

处于跨省协同发展的最前沿，这里的干
部群众有着共同的使命。莘县与范县毗邻地
区是黄河流域生态保护和高质量发展重要节
点区域。莘县人大常委会聚焦金堤河生态廊
道建设，持续深化与范县人大常委会的协同
合作，充分发挥两地代表作用，凝聚人大监督
合力，共同守护母亲河长久安澜。长期以来，
由于治理不同步等原因，金堤河莘范段已有
20余年未进行综合治理，河道淤积堵塞、堤防
残破不全、防汛道路不贯通等问题突出。莘
县人大常委会倡议启动金堤河莘范段生态环
境治理保护跨区域协作行动，协调建立跨区

域人大联席会议、沟通联络、联动监督视察等
工作机制，组织两地代表就金堤河莘范段堤
岸防护、河道治理、垃圾清理、环境整治等开
展联合调研、联合视察、联合监督，合力推进黄
河流域河道和设施综合提升治理。在两地协
同推动下，两地政府对12公里河道进行清淤，
重建金堤河姬楼段危桥、建设金堤河钢坝闸，
在有效提升流域生态环境质量、河道防洪能力
的同时，新增沿河耕地800余亩，让莘县沿河四
镇1万多亩耕地免受洪水之害。

莘县人大常委会的不懈努力，为“发挥人
大职能作用助力鲁豫毗邻地区合作发展”作
出了积极探索，得到了市人大常委会的高度
评价。联合开展专题视察、调研、听取专题
汇报，推动金堤河防洪综合治理工程顺利推
进；协调推进黄河、金堤河生态大廊道一体
化建设、强化区域生态安全、跨界监测数据
共享、区域水污染防治联防联控协作机制、
打造金堤河十字坡生态节点等重点工作……
市人大常委会正积极强化与濮阳市人大常委
会的联系合作，加强沟通、增进互信，深入挖
掘资源共享、优势互补的巨大潜力，携手打
造鲁豫毗邻地区合作发展样板。

“山河”携手共谱发展篇章，“一衣带水”
和谐之声传遍黄河两岸。鲁豫毗邻地区合作
发展的号角已吹响，我市与濮阳市密切合
作、共谋高质量发展的画卷正徐徐展开。

（作者单位：莘县人大常委会）

“山河”携手共谱发展新篇章
刘久岩

征文选登（二）

还记得初入人大工作时，我对人大工
作的一切都充满了敬畏与好奇。

在参与的第一个立法调研项目中，我
便深刻体会到了人大工作的严谨与细致。
我们深入城市的各个角落，与不同行业、不
同年龄的市民交流，收集他们对于即将制
定的某项民生法规的意见和建议。从街头
小店的店主，到社区里的退休老人，每一个
人都带着对生活的期待和对城市发展的关
切，积极地为法规建言献策。我认真地记
录着每一条意见，哪怕是只言片语，都承载
着民众的心声。那一刻，我明白了人大工
作的根基在于人民，每一部法规的诞生都
凝聚着无数百姓的智慧，而我们就是这民
意汇聚的桥梁。

人大的监督工作同样让我深感责任重
大。在一次对信访工作的专项监督检查
中，我跟随调研组深入村中了解河水污染
情况。在检查过程中，人大代表们犀利的
提问、专业的建议，以及对问题一追到底的
执着，让我看到了人大监督的力量。我们
将发现的问题详细记录，形成报告反馈给
相关部门，并持续跟踪整改情况。几个月
后，当再次回访时，看到清澈的河水和逐渐
改善的环境，我由衷地为人大监督推动下

的改变而感到欣慰。
人大代表们也是我工作中的榜样和力

量源泉。他们来自各行各业，有着不同的
背景和经历，但都怀着一颗为民服务的赤
诚之心。有一位来自农村的代表，为了改
善乡村交通条件，多次在人代会上提出建
议，并积极协调各方资源。他不辞辛劳地
奔波在乡间小道上，实地勘察路线，与村民
沟通协商，与政府部门商讨方案。最终，一
条平坦宽阔的水泥路修进了村子，农产品
运输更加便捷，村民们的生活也因此发生
了巨大的改变。他们的热情、执着和奉献
精神，时刻激励着我在自己的岗位上用心
做事、尽职尽责，为人大代表们更好地履职
提供坚实的服务保障。

在人大这个大家庭里，我不断成长、不
断进步。每一次参与重要会议、每一项法
规的制定、每一次监督工作的实施，都让我
对人民代表大会制度有了更深刻的理解和
认识。它不仅仅是国家政治生活中的一项
根本制度，更是承载着人民希望、推动社会
进步的强大引擎。而我，有幸成为这伟大
事业中的一颗螺丝钉，用自己的微小力量，
为人大工作的顺利开展贡献着一份光和
热。 （作者单位：度假区政治工作部）

人大工作二三事
张志恒


